

Jahresbericht 2021

Vorgeschichte

Im Nachgang zur erfolgreichen Volksabstimmung über den Bundesbeschluss Velo im September 2018 wurde von 35 Verbänden, Organisationen und Unternehmen am 9.9.2020 in Bern die schweizerische Velo-Allianz Cycla am gegründet. Cycla funktioniert als Allianz ohne Vereinsstatus; als Gründungsakte dient eine Charta. Die Haupt-Trägerorganisationen 2rad Schweiz, Pro Velo Schweiz, Swiss Cycling, Touringclub Schweiz, Velosuisse und Verkehrs-Club der Schweiz bilden zusammen mit der Präsidentin das Präsidium sowie den Operativen Ausschuss.

Mitglieder und Gremien per 31.12.2021

Ende Jahr zählte Cycla 49 Mitgliedsorganisationen und -unternehmen. Es sind Organisationen und Verbände aus dem Velobereich, dem Tourismus, der Planung, der Gesundheit und der Bildung sowie Unternehmen aus der Velobranche und der kombinierten Mobilität. Weitere 32 Organisationen haben Beobachterstatus. Der Vorstand setzte sich aus 52 Personen¹, darunter Vertreterinnen und Vertreter aller grossen Parteien, zusammen.

Das **Präsidium** war wie folgt zusammengesetzt:

Präsidentin: Marianne Maret, Ständerätin
Vizepräsidenten: Matthias Aebischer, Pro Velo Schweiz
Ruedi Blumer, Verkehrs-Club der Schweiz
Peter Goetschi, Touring Club Schweiz
Patrick Hunger, Swiss Cycling
Martin Platter, Velosuisse
Harry Ramsauer, 2rad Schweiz

Der Vorstand wählte folgende Personen in den **Operativen Ausschuss**:

Präsidentin: Marianne Maret, Ständerätin
Mitglieder: Gabriela Keusch, Swiss Cycling
Christoph Merkli, Pro Velo Schweiz (Sekretär)
Gérard Métrailler, Touring Club Schweiz
Martin Platter, Velosuisse
Daniel Schärer, 2rad Schweiz
Edward Weber, Verkehrs-Club der Schweiz

Velo-Politik

- **Veloweggesetz (VWG)**

Im Mai verabschiedete der Bundesrat das VWG zu Handen der Räte. Der Ständerat beschloss die Vorlage im September in leicht abgeschwächter Form. Im Dezember verabschiedete der Nationalrat das Gesetz mit einigen Abweichungen zur ständerätlichen Version. Cycla begleitete den parlamentarischen Prozess und

¹ Die vollständige Liste der Mitglieder und Vorstandsmitglieder findet sich auf www.cycla.ch

unterstützte dabei die bundesrätliche Vorlage weitgehend.

- **Veloverlad bei der SBB**

Cycla engagierte sich im Kontakt mit der SBB (Velogipfel, Fachbeirat) für gute Bedingungen für den Veloselbstverlad in Zügen. Nachdem die Reservierungspflicht im März auf alle Intercity-Züge ausgedehnt worden war, fokussierte Cycla auf die Vereinfachung des Reservationssystems und die Schaffung zusätzlicher Kapazitäten bei künftigen Rollmaterialbeschaffungen.

- **Helmobligatorium für Velofahrende bis 16 Jahre**

Im Dezember verabschiedete der Bundesrat eine Gesetzesrevision, die ihm die Einführung eines Helmobligatoriums für Velofahrende bis 16 Jahre erlauben würde. Cycla wandte sich gegenüber der nationalrätlichen Verkehrskommission gegen diesen Vorschlag. Das Geschäft wird im Parlament im Jahre 2022 beraten werden.

- **Potenzialanalyse Veloförderung des BFE**

Cycla wurde vom Bundesamt für Energie am 29.7.21 zu einer Expertenrunde zum Thema Potenzialanalyse Veloförderung eingeladen. Das Bundesamt für Energie unterstützt seit vielen Jahren Aktionen und Programme zur Förderung des Veloverkehrs. In der Expertendiskussion wurde festgestellt, dass Interventionen bei Kindern und Jugendlichen besonders wichtig sind. Als Settings bieten sich die Schule und der Arbeitsplatz an.

Generalversammlung

Am 15. September fand im Berner Generationenhaus die Generalversammlung statt. Bundesrätin Simonetta Sommaruga beehrte den Anlass mit ihrer Teilnahme und sprach über die Chancen, die das Veloweggesetz für die Förderung des Velos in der Schweiz mit sich bringt.

Vorstand und Operativer Ausschuss

Der Vorstand traf sich - bedingt durch die coronabedingten Einschränkungen - am 11. März und am 24. August im Rahmen von Videokonferenzen. Auch der Operative Ausschuss setzte bei seinen sechs Sitzungen auf die virtuelle Form.

Kommunikation

Cycla versandte im Jahr 2021 vier Newsletters an die Mitgliedorganisation sowie einen an andere interessierte Organisationen. Auf der Website wurden regelmässig News zu den aktuellen Themen aufgeschaltet.

Jahresrechnung 2021

Die Jahresrechnung von Cycla schloss mit einem Überschuss von rund CHF 17'000. Der Verzicht auf die Durchführung von physischen Veranstaltungen hat sich kostendämpfend ausgewirkt.



Die Schweizer Velo-Allianz
L'alliance suisse du vélo
L'alleanza svizzera della bici

Dank

Präsidentin und Sekretär danken an dieser Stelle allen Mitgliedorganisationen und Unternehmen- für die Unterstützung und das Vertrauen sowie den Partnern für die gute Zusammenarbeit.

Bern, 9. März 2022

Marianne Maret
Präsidentin

Christoph Merkli
Sekretär